

Fuente: Ecoportal.net

20-11-08, Por [Giorgio Trucchi](#)

Promueve el reconocimiento del agua como un derecho humano y el rechazo a los procesos de privatización. La Caravana del Agua que está recorriendo los territorios centroamericanos, tiene el objetivo de dar visibilidad en Italia y Europa a lo que está pasando con los recursos hídricos de esta zona del planeta, y dar voz a las organizaciones que desde hace muchos años luchan en defensa de este vital líquido, en vista del Foro Mundial del Agua de 2009 en Estambul.

La Caravana del Agua surgió de una idea de Emilio Molinari, presidente del Comité Italiano para el Contrato Mundial sobre el Agua, quien consideró extremadamente importante dar visibilidad a lo que está ocurriendo en los países centroamericanos con respecto al agua.

“Alrededor de esta idea de recorrer los territorios de Nicaragua, Honduras, Guatemala y El Salvador y tener profundos intercambios con las organizaciones locales, se reunieron diferentes asociaciones, comités, ONG, representantes de gobiernos municipales y regionales de Italia, y también dos periodistas que van a dar una cobertura para diferentes medios a todo lo que estamos viendo y conociendo. Un total de aproximadamente 30 personas que recorrerán la región centroamericana del 8 al 22 de noviembre”, explicó a Sirel la coordinadora de la iniciativa, Cinzia Thomareizis.

“La idea no es solamente hablar de lo que está ocurriendo con los recursos hídricos de la región, sino también contribuir de alguna manera a crear relaciones duraderas y ocasiones de contactos y colaboración entre las diferentes organizaciones y comunidades que comparten ese tipo de lucha en el continente latinoamericano. Es por eso que en la Caravana están participando también personas de América del Sur”, continuó Thomareizis.

Entre los objetivos de esta Caravana está también la idea de crear mecanismos para poder seguir monitoreando la situación del agua en la región.

Nicaragua y los agrotóxicos

En la primera etapa del recorrido la Caravana tocó tierra nicaragüense. Según Dolores Jarquín, miembro del Movimiento Social Nicaragüense “Otro Mundo es Posible” (MSN), “El contacto con esta iniciativa surge a raíz de la necesidad de poder conocer in situ la problemática del agua que existe en el país y la lucha que muchas organizaciones y comunidades están implementando en defensa de las pretensiones de las grandes transnacionales, muchas de ellas europeas, de apoderarse de este recurso nacional. Además –continuó Jarquín– estamos viviendo un momento muy delicado, porque la región está en el proceso de negociación de un Acuerdo de Asociación (AdA) con la Unión Europea (UE), y es evidente que uno de los principales objetivos de las empresas multinacionales europeas es la explotación de nuestros recursos. Miramos también cómo en la OMC se está tratando de facilitar los mecanismos de liberalización del agua, dejándola a merced de las empresas a través del mecanismo de las concesiones”.

La activista del MSN informó también que los miembros de la Caravana podrán no solamente tratar de construir alianzas estratégicas basadas en el conocimiento directo de la situación, sino también solidarizarse con las decenas de miles de personas que fueron afectadas por el uso criminal de agrotóxicos en la producción agrícola.

“Una de las demandas principales que les hacemos a los miembros de la Caravana es dar a conocer lo que está pasando en el occidente de Nicaragua con el tema de la contaminación de los mantos acuíferos por agrotóxicos, y la elevada mortandad entre los ex trabajadores azucareros y bananeros que fueron expuestos y contaminados por el uso indiscriminado de estos productos”, aseveró Jarquín.

Durante la visita en Chichigalpa a la Asociación Nicaragüense de Afectados por Insuficiencia Renal Crónica (ANAIRC), organización afiliada a la UITA, los miembros de la Caravana escucharon las dramáticas historias de algunos ex trabajadores del Ingenio San Antonio, empresa de propiedad de la Nicaragua Sugar Estates Ltd. que integra el Grupo Pellas.

Actualmente son 3.001 los ex trabajadores azucareros fallecidos en los últimos años, y los miembros de ANAIRC pidieron a los participantes en la Caravana que los apoyen con acciones de presión en Italia, para que el Grupo Pellas, recientemente sentenciado por el Tribunal Permanente de los Pueblos, se responsabilice por los daños ocasionados.

Pidieron además que se presione al gobierno italiano para que se

revoque el nombramiento de Carlos Pellas como cónsul honorario de Italia en Nicaragua. “Para los italianos es una vergüenza que una persona muy ligada a la muerte de miles de trabajadores y al envenenamiento de los recursos hídricos los represente en nuestro país”, dijo Jarquín.

Además del intercambio con ANAIRC, la Caravana se reunió con las comunidades indígenas de Abangasca Sur en León, y de Matagalpa y Totogalpa en el norte del país, las tres gravemente afectadas por el uso irracional de las aguas. Conocieron también la problemática de los habitantes de la ciudad de Mateare, que luchan contra la contaminación del agua por los desechos de empresas maquiladoras de la zona, y finalmente fueron atendidos por diputados y diputadas de la Comisión Ambiente y Recursos Naturales de la Asamblea Nacional.

Según la diputada Mónica Baltodano, “Como país vivimos situaciones de pobreza y atraso, bajo un modelo económico y social que ha descuidado el recurso agua, su producción y el manejo adecuado de bosques y otros recursos naturales. En la comisión -continuó Baltodano- estamos convencidos de que el agua no puede ser sometida a un modelo de privatización, y aunque la recién aprobada Ley Nacional de Aguas tenga todavía elementos de ambigüedad, quedó claramente establecido que los recursos hídricos no pueden ser privatizados. El Estado debe jugar un rol normativo fundamental en el cuidado de este bien”, concluyó la diputada.

Para Marco Iob, del Comité Italiano para el Contrato Mundial sobre el Agua, “El agua debe estar fuera de las reglas del mercado, porque no es ésta la forma de garantizar el derecho al agua para todos. Lo que pedimos es un sistema de agua pública, participada y comunitaria, y hay que cuidarse de los intentos privatizadores a través de políticas de gestión compartida entre público y privado”, concluyó Iob. www.ecoport.net

Giorgio Trucchi
Rel-UITA